

RESUMEN ENCUESTA DEMOCRACIA UDP

Martes 12 de agosto, 2025

Radiografía a los votantes en Chile: los contrastes entre izquierda, centro y derecha

1. **Delincuencia. Principal preocupación de las derechas y del centro, no así de las izquierdas.** Ante la pregunta, En la actualidad, ¿Cuál de los siguientes temas le preocupa más a usted? Para las personas de derecha, centro-derecha y de centro, la delincuencia es el tema que más preocupa; en la izquierda, en cambio, es la corrupción y las pensiones.

- Para quienes se declaran de centro derecha y derecha, la delincuencia es su primera preocupación con un 72% y 70% respectivamente.
- Para quienes se declaran de izquierda y centro izquierda su principal preocupación es la corrupción con un 29% y 34% respectivamente. Seguida por las pensiones (24% y 12%) y la delincuencia (16% y 26%).
- Para quienes se definen de centro, su mayor preocupación es la delincuencia con un 43%, seguida por la corrupción (20%)

#Ver página 10.

2. **Democracia siempre o gobiernos autoritarios en ciertas circunstancias?** Existe un consenso entre los sectores de izquierda (97%), centro izquierda (99%) y centro (73%) en que la democracia es preferible ante cualquier forma de gobierno siempre. En contraste, el 49% de las personas de centro-derecha y el 40% de derecha piensa que la democracia es preferible ante cualquier forma de gobierno siempre.

- Complementariamente, el 52% de las personas de derecha y el 43% de las personas de centro-derecha, justifica que gobiernos autoritarios - en ciertas circunstancias puede ser preferible a un gobierno democrático. En contraposición solo un 2% y 1% entre quienes se declaran de izquierda y centro-izquierda adhieren a esta idea.

#Ver página 13

3. **Evaluación del funcionamiento de la democracia en Chile. La derecha más autoflagelante, la izquierda más autocomplaciente.**

- Ante la pregunta ¿Cuán satisfecho o insatisfecho está usted con el funcionamiento de la democracia en Chile?, la derecha (84%) y la centro-derecha (67%) se declaran mayoritariamente más insatisfechos. Por el contrario, la izquierda (74%) y la centro izquierda (86%) se declaran

mayoritariamente satisfechos. Finalmente, la mitad del centro se declara satisfecho (50%) y la otra mitad insatisfecho (50%).

- Ante otra pregunta similar, ¿qué tan democrático es Chile hoy en día?, la mayoría de la derecha (78%), centro-derecha (62%) y centro (53%) opina que la democracia chilena tiene problemas severos, frente a un 25% y 15% de la izquierda y centro izquierda que piensa lo mismo. En forma complementaria, la mayoría de la izquierda (52%) y centro izquierda (59%) piensa que la democracia chilena tiene problemas menores, e incluso que es una democracia plena (22% izquierda y 26% centro izquierda)

#Ver página 12 y 15

4. “derecho a la propiedad privada”, “la protección de los derechos de las minorías” y “brecha de ingresos entre ricos y pobres” son factores de disenso entre izquierdas y derechas sobre qué es lo esencial en una sociedad democrática.

Existe consenso en todos los sectores en torno al acceso igualitario a la justicia y la realización de elecciones libres e imparciales como algo esencial a todo régimen y sociedad democrática. Sin embargo, se verifican diferencias importantes:

- El derecho a la propiedad privada es un aspecto esencial de la democracia para la gran mayoría de las personas que se identifican con la derecha (81%) y la centro derecha (82%). Por el contrario, alrededor de la mitad de las personas de izquierda (53%), centro izquierda (53%) y centro (57%) perciben el derecho a la propiedad privada como un aspecto esencial de la democracia.
- La protección de los derechos de las minorías como un aspecto esencial de la democracia adquiere más adhesión en la izquierda (74%) y centro izquierda (68%). En contraposición, una minoría de las personas de derecha (14%), centro derecha (19%) y centro (36%) que piensa que éste aspecto es esencial.
- Procurar una menor brecha de ingresos entre ricos y pobres también presenta variaciones significativas. Mientras para la mayoría de la Izquierda (88%) y centro izquierda (76%) es un aspecto esencial de la democracia, solo para una minoría de derecha (19%) y centro derecha (19%) lo es. Cerca de la mitad de las personas centro (47%) perciben este aspecto como esencial de una democracia.

#Ver página 16

5. Los acuerdos; La izquierda valora más la negociación para alcanzar los acuerdos en comparación con la derecha.

- Se hizo elegir a los entrevistados frente a dos afirmaciones contrapuestas. La casi totalidad de la izquierda (95%) y centro izquierda (98%) y centro (89%)

optó por la afirmación “me parece bueno que los líderes políticos negocien porque la democracia requiere acuerdos entre personas diferentes”. En las personas de centro derecha (82%) y la derecha (61%) esta adhesión fue mayoritaria, pero menor que las de izquierda.

- En forma complementaria, casi nadie de la izquierda (5%) y la centro izquierda (1%) optó por la otra afirmación “me parece malo que los líderes políticos negocien, porque lograr acuerdos implica transar principios y valores”. Sin embargo, en la derecha (39%), la centro derecha (17%) y el centro (10%) esta afirmación tuvo una adhesión minoritaria, pero bastante mayor que las izquierdas.

#Ver página 17

6. **Un centro político que no le interesa ni se identifica con las ideas de los partidos políticos.**

- El 87% de quienes se ubican en el centro se identifican poco (36%) o nada (51%) con las ideas o ideología de algún partido político, distanciándose tanto de la izquierda como de la derecha. En contraposición un 67% de quienes se identifican con la derecha o centro derecha se siente completamente o en gran parte identificado con las ideas o ideología de algún partido político. En forma similar, un 60% de quienes se definen de izquierda o centro izquierda se siente completamente o en gran parte identificado con las ideas o ideología de algún partido político
- Igualmente, un 49% de las personas de centro dicen tener un alto interés en la política, porcentaje menor a las personas de derecha (77%), centro derecha (66%), izquierda (86%) y centro izquierda (67%), quienes presentan un alto interés por la política.

#Ver página 19 y 20

7. **Propuesta de crecimiento económico y la honestidad del candidato son los temas prioritarios y transversales para determinar el voto.** “la honestidad del candidato” (rango de 98% a 100%) y “políticas para enfrentar el crecimiento” (rango de 98% a 99%) son los dos factores prioritarios y transversales para decidir el voto en todos los grupos de izquierda, centro y derecha. Sin embargo, se verifican diferencias significativas:

- Para la izquierda y centro izquierda las propuestas por generar igualdad social (99% para ambos) preocupación por el medio ambiente (98% y 94%) y propuestas para enfrentar la delincuencia (94%, 88%) son las más mencionadas como claves a la hora de decidir su voto.
- Para la derecha y centro derecha, los factores más mencionados son las propuestas del candidato para enfrentar la delincuencia (99%, 100%)

propuestas sobre inmigración (98% y 95%), y defensa de los valores nacionales (98%; 90%)

- Para las personas de centro, los factores más mencionados son las propuestas del candidato para enfrentar la delincuencia (94%) y las propuestas del candidato/a para generar más igualdad social (88%), y la posición del candidato/a sobre la inmigración.

#Ver página 24

8. Diferencias respecto al cumplimiento de la ley y la legitimidad de la violencia como forma de protesta.

- Respecto de la pregunta ¿Usted diría que uno debe obedecer las leyes siempre, sin excepciones, o que hay ocasiones excepcionales en las que uno podría no obedecer una ley si se considera que ella es injusta?, se registra una mayor adhesión al cumplimiento de la ley siempre y sin excepciones entre las personas de derecha (69%) centro derecha (74%) y centro (66%) en comparación con las personas de izquierda (58%) y de centro izquierda (55%).
- Para la casi totalidad de las personas de derecha (97%), centro derecha (96%) y centro (96%) expresan que la violencia como forma de protesta nunca es justificable. En las personas de izquierda (74%) y centro izquierda (82%) la adhesión a este idea es menor. En forma complementaria, mientras el 25% y el 18% de las personas de izquierda y centro izquierda, respectivamente, justifican a veces o siempre la violencia como forma de protesta, las personas de derecha, centro derecha y centro lo hacen en un 3%, 4% y 4%, respectivamente.

#Ver página 28 y 29

9. Boric, Bachelet, Bukele y Milei, los referentes más admirados por los chilenos.

Gabriel Boric y Michelle Bachelet son las personas más admiradas en la izquierda; Nayib Bukele y Javier Milei, son los referentes más admirados por la derecha. Es importante mencionar que esta pregunta fue de mención espontánea.

- Para quienes se definen de izquierda y centro izquierda el personaje más admirado es Michelle Bachelet (16% y 12%). Sigue Gabriel Boric con un 16% para quienes se definen de izquierda.
- Nayib Bukele presenta mayor cercanía con la derecha y centro derecha (26% y 11% respectivamente) seguido por Javier Milei con un respaldo de un 7% entre quienes se definen de derecha.
- Nayib Bukele y Michelle Bachelet son los personajes más admirados por el centro político con un 6% y 5% respectivamente.

#Ver página 31

10. **Los límites del humor público; la raza y etnia, la diversidad de género y las creencias religiosas.** En forma transversal, todos los grupos de izquierdas, centro y derechas, piensan mayoritariamente que es aceptable el humor público relacionado con ideas políticas (rango de 87% a 96%), tipo de ocupaciones y trabajos (rango de 73% a 89%), nacionalidad (rango de 64% a 82%), situación o clase social (rango de 66% a 72%). Del mismo modo para todos los grupos el tema menos aceptable para hacer humor público es la etnia o raza (rango de 34% a 65%). Sin embargo, se verifican alguna diferencias.

- Para las personas de derecha y centro derecha el humor sobre las creencias religiosas tiene menor grado de aceptación (67% y 63%, respectivamente, lo encuentra aceptable).
- Para las personas de izquierda, centro izquierda y centro, el humor sobre la diversidad de género es menos aceptable (44%, 61%, y 58%, respectivamente, lo encuentra aceptable).

#Ver página 33

Voceros

Patricio Fernández, Director Democracia UDP

Juan Pardo, Feedback

Contacto vocerías:

Tamara Tobar.

+56 9 9417 8620

Dirección de Comunicaciones UDP